

JORNADA SOBRE INCIDENCIA POLÍTICA EN LA LUCHA POR LOS DERECHOS HUMANOS VULNERADOS



JORNADA

LA INCIDENCIA POLÍTICA EN LA LUCHA
**POR LOS DDHH
VULNERADOS:**
SU PUESTA EN PRÁCTICA

Palacio de la Merced
10 de Diciembre

70 AÑOS
DE LA DECLARACIÓN
UNIVERSAL DE LOS DDHH

20 AÑOS
DECLARACIÓN DE
LOS DEFENSORES Y DEFENSORAS
DE LOS DDHH











 **Diputación
de Córdoba**

Oficina de Cooperación Internacional al Desarrollo
Diputación de Córdoba

La Incidencia Política es un proceso planificado por la ciudadanía organizada para impulsar cambios: influir, presionar en la toma de decisiones, modificar leyes y políticas públicas, y ampliar el espacio democrático fortaleciendo y potenciando la sociedad civil

CONCLUSIONES DE LOS GRUPOS DE DISCUSIÓN TEMÁTICOS

Buenas prácticas en la incidencia política por los DDHH vulnerados

1. TERRITORIOS OCUPADOS (Sáhara, Palestina)
2. DERECHO A LA TIERRA PUEBLOS INDÍGENAS (territorio y medioambiente)
3. DERECHO A CIRCULAR LIBREMENTE (migrantes, refugio, asilo)

GRUPO 1: TERRITORIOS OCUPADOS

Organizaciones participantes: Grupo Jaima, Saharaupo, Coordinadora Andalucía con Palestina, Asamblea de Cooperación por la Paz, Farmamundi, Jóvenes por el Sáhara, FAMSI, IDEAS.

Personas Participantes: 12 personas (8 mujeres y 4 hombres)

Experiencias/Buenas prácticas presentadas: 4

Grupo Jaima

Ámbito de actuación: Sáhara

- Denuncia y sensibilización en el territorio español ante instituciones, organizaciones y ciudadanía.
- Dar continuidad y efecto multiplicador a las campañas que promueve el pueblo saharauí en la reivindicación de su territorio.
- Hacer ver que la solidaridad no debe limitarse solo a la ayuda humanitaria en los campos de refugiados, sino que debe tener un amplio sentido de lucha política.

Saharaupo – Grupo de Voluntariado de la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla

Ámbito de actuación: Sáhara

- Sensibilización a la comunidad universitaria sobre la situación del Sáhara, desde la perspectiva de la violación de DDHH (usando herramientas como la realización de intervenciones artísticas y culturales en la Universidad).
- Estudio y análisis de la causa saharauí.

Coordinadora Andalucía con Palestina

Ámbito de actuación: Palestina

- Apoyo a la campaña internacional BDS (Boicot, Desinversiones y Sanciones contra la ocupación y el apartheid israelí)
- Trabajo con instituciones andaluzas en el desarrollo de esta campaña, facilitándoles propuestas concretas como realizar declaraciones institucionales, establecer espacios libres de apartheid o proponer cláusulas de DDHH en las

- contrataciones públicas que impidan el acceso a empresas israelí públicas o privadas pero vinculadas con la ocupación palestina.
- Sensibilización de la población
- Propuesta de otras acciones de boicot (vuelta ciclista, Eurovisión 2019)

Asamblea de Cooperación Por la Paz (ACPP)

Ámbito de actuación: Palestina

- Atención a necesidades de la población palestina a través de proyectos de ayuda humanitaria.
- Apoyo y refuerzo a comunidades palestinas (creación de comités de protección comunitaria) e incidencia política, a través de proyectos de cooperación internacional.
- Programa de monitoreo de avance de asentamientos y DDHH, además de sensibilización e información a población israelí (trabajando con organizaciones israelí que están en contra de la ocupación).
- Intercambios y visitas tanto de personas palestinas como españolas, para facilitar procesos de sensibilización, denuncia e incidencia.

FARMAMUNDI Participan como oyentes en este grupo pero presentan sus experiencias también, aunque no se incluyen en esta relatoría por no ser propuestas de incidencia política

Programa Municipal Jóvenes por el Sáhara Participan como oyentes en este grupo pero presentan sus experiencias también, aunque no se incluyen en esta relatoría por no ser propuestas de incidencia política.

ASECOP tiene que ausentarse de la Jornada y comunica que lamenta no poder estar presente en este grupo de discusión para compartir su experiencia. Realizan proyectos de cooperación internacional y acciones reivindicativas en los territorios palestinos. Ejercen presión sobre el gobierno de Israel. Trabajan con las municipalidades palestinas y el Ministerio de agricultura y de Trabajo palestinos, organizaciones de mujeres y organizaciones agrícolas. Las principales dificultades que encuentran es la inestabilidad de los proyectos a causa del conflicto y la presión, bloqueo, agresión del gobierno de Israel.

RETOS Y ESTRATEGIAS PLANTEADAS EN EL GRUPO

RETOS	ESTRATEGIAS
Mejorar la comunicación	<ul style="list-style-type: none"> . Utilizar mensajes más claros y directos . Hacer uso de un lenguaje sencillo pero adecuado (p.ej.: es una ocupación, no una guerra) . Utilizar herramientas y estrategias más innovadoras en la comunicación . Comunicación con impacto emocional, además de información y datos .Acudir a medios alternativos

	<ul style="list-style-type: none"> . Usar más las redes sociales
Mejorar la información y la formación de la ciudadanía sobre la situación	<ul style="list-style-type: none"> . Tratar de romper esquemas mentales y estereotipos . Utilizar “lógicas sencillas”; no complicar mucho el discurso . Hacer uso de un lenguaje más cercano y accesible para hacer entendibles estas situaciones de ocupación que tienen décadas de existir y son bastante complejas . Hacer uso de los programas educativos solidarios o de educación en valores existentes o generar nuevos programas . Utilizar las potencialidades de la educación para el desarrollo
Contexto de situación política actual	<ul style="list-style-type: none"> . Poner en valor que los DDHH deben ser una causa transversal, que no dependa del color político de turno . Realizar más incidencia política en instituciones y partidos (todos los partidos, no solo los de “izquierdas”) . Utilizar la reacción ciudadana de descontento ante el panorama político que se avecina para volver al activismo y la defensa de los derechos humanos . Formar y sensibilizar a la población que está desencantada de la política para conectarla con causas solidarias . Poner en valor el discurso de la solidaridad ante el discurso del miedo
Salir de la “zona de confort” del diálogo con personas sensibilizadas	<ul style="list-style-type: none"> . Enfrentarnos a nuevos públicos que tal vez no sepan nada de la situación o tengan ideas erróneas
Detener/revertir el mensaje racista e insolidario que parece que empieza a asentarse	<ul style="list-style-type: none"> . Poner en el discurso mensajes antirracistas, de forma EXPLICITA . Acercar realidades y conocimiento de la situación de forma directa (contacto en primera persona con quienes la están viviendo) . Poner en valor los VALORES POSITIVOS que defendemos
¿Cómo hacer que los intereses económicos sobre la potencial riqueza de estos territorios no sea lo que rige las políticas sobre los mismos?	

GRUPO 2: DERECHO A LA TIERRA - PUEBLOS INDÍGENAS

Organizaciones participantes: MAIZCA, CIC-BATÁ, Fundación Social Universal (FSU), Proyde, Red Alforja, Almáciga, Comisión de Derechos Humanos Hispano Guatemalteca, Brigadas Internacionales de Paz, IDEAS, Mugarik Gabe.

Personas participantes: 17 personas (10 mujeres y 7 hombres)

Experiencias/Buenas prácticas presentadas: 6

Red Mesoamericana de Educación Popular, Red Alforja

Ámbito de actuación: Mesoamérica

- Apoyo en la formación de movimientos de lucha por los derechos de la población
- Promoción del encuentro y trabajo conjunto de las organizaciones sociales en lucha
- Presión para el cierre las industrias mineras e hidroeléctricas que impactan en el territorio
- Coordinación de luchas de los diferentes territorios

Grupo Intercultural ALMÁCIGA

Ámbito de actuación: Pueblos indígenas de Latinoamérica

- Acompañamiento a delegaciones indígenas en foros internacionales
- Incidencia en la políticas españolas de cooperación con los pueblos indígenas
- Articulación con diversas redes a nivel estatal

Asociación Comisión de Derechos Humanos Hispano Guatemalteca

Ámbito de actuación: Guatemala

- Denuncia del impacto de las transnacionales en el territorio

Brigadas Internacionales de Paz

Ámbito de actuación: Colombia, Guatemala, México y Nepal

- Promoción de equipos de voluntarios de acompañamiento en el territorio para la defensa de los derechos humanos.
- Acompañamiento para facilitar herramientas para afrontar situaciones de violencia.
- Promoción de una red de apoyo internacional
- Apoyo a la Red Internacional sobre Defensoras de Derechos Humanos, una red de recursos e incidencia política para la protección y el apoyo a las mujeres activas en la defensa de los derechos humanos atacadas

Cooperativa Ideas

Ámbito de actuación: Estatal

- Sensibilización en el consumo en el estado español.
- Promoción de la autogestión y la soberanía alimentaria de pequeñas comunidades

Mugarik Gabe

Ámbito de actuación: Latinoamérica

- Elaboración del informe de cómo se articula los procesos de criminalización de comunidades y pueblos indígenas, de sus protestas, por parte de los estados
- Actuación sobre los parlamentos autonómicos y en el parlamento del estado español.
- Difusión en los medios de comunicación, redes sociales y entre las ONG's del informe que denuncia los procesos de criminalización de las luchas por el territorio.

RETOS Y ESTRATEGIAS PLANTEADAS EN EL GRUPO

RETOS	ESTRATEGIAS
Trabajar de forma conjunta y más coordinada	<ul style="list-style-type: none"> . Tejer alianzas con los movimientos sociales de aquí (no sólo con las ONG's), conectados con organizaciones que tienen luchas similares en otros lugares del mundo. . Crear un plan de acción conjunta de las organizaciones locales (en Córdoba especialmente) para hacer incidencia política aquí, a través de Córdoba Solidaria . Emplazar a la Diputación de Córdoba a la Creación de un plan de incidencia política por los DD HH . Ser realistas, no debe forzarse . Hermanamientos. Hacer un reconocimiento de las capacidades y habilidades que las ONG's tienen, para colaborar con las organizaciones en los territorios indígenas. Y que sea bidireccional.
Apoyar a las organizaciones locales en el territorio para luchar contra la criminalización de los movimientos de denuncia	<ul style="list-style-type: none"> . Capacitación y formación en DD HH y derechos ciudadanos de la población indígena. . Comunicación creativa y alternativa. . La lucha por el derecho a la tierra debe ir de la mano de la lucha feminista . Visibilización de los pequeños logros.
Formación política dentro de las propias ONG's (además de en los territorios)	<ul style="list-style-type: none"> . Formación en política exterior y comercio exterior
Utilizar nuevos métodos que lleguen al gran público (tipo change.org)	
Salir del "proyectismo" de las ONG's y conectar con el activismo.	
¿Cómo hacer incidencia política a los partidos políticos?	

GRUPO 3: DERECHO A CIRCULAR LIBREMENTE

Organizaciones Participantes: APIC-Andalucía Acoge, Intered, MAIZCA, Ayuntamiento de Pozoblanco, El MAT, Cruz Roja Española, Amnistía Internacional- Grupo local de Córdoba, Federación Andalucía Acoge, Asamblea Pro-Personas Refugiadas de Córdoba, Plataforma Córdoba Ciudad Refugio, Ayuntamiento de Lucena.

Participantes: 12 personas (7 mujeres y 5 hombres)

Experiencias/Buenas prácticas presentadas: 6

Amnistía Internacional

Ámbito de actuación: Internacional , Estatal y local

- Campañas de denuncia sobre familias solicitantes de asilo acogándose a los derechos de protección internacional que les son vulnerados. Como por ejemplo la presión al CETI de Melilla para readmitir a familias con menores de nacionalidad siria en 2015.
- Análisis de casos, recogida de información y denuncia formal ante organismos internacionales de DDHH sobre situaciones de discriminación que sufren las mujeres inmigrantes en situación irregular en España. (Plataforma CEDAW Sombra España en 2015)

Federación Andalucía Acoge

Ámbito de actuación: Estatal

- Campaña STOP RUMORES, una iniciativa que promueve la creación de una Agencia Antirumor con la colaboración de entidades, administraciones y personas a título individual, cuyo objetivo es combatir los rumores negativos y la información falsa sobre población migrante.
- Estrategias de sensibilización y concienciación: Protesta-Propuesta-Apuesta

Asamblea Pro-Personas Refugiadas de Córdoba:

Ámbito de actuación: Local (Córdoba)

- Visibilización de la situación de las personas refugiadas en su huida de la guerra a través de campañas de sensibilización e información dirigidas a la ciudadanía.
- Denuncia y sensibilización ante autoridades e instituciones.
- Presentación de moción en Ayuntamiento de Córdoba (2017)

Plataforma Córdoba Ciudad Refugio

Ámbito de actuación: Local (Córdoba) y Estatal

- Instrumento de incidencia política para favorecer procesos de acogida y defensa de los DD.HH. de las personas refugiadas que huyen de situaciones de conflicto.

- Trabajo en red con otras ciudades declaradas también Ciudad Refugio como Barcelona o Madrid.
- Formada por sociedad civil e instituciones.

Cruz Roja Española

Ámbito de actuación: Internacional, estatal y local

- Desarrollan programas de acogida, acompañamiento, asesoramiento jurídico e integración de personas migrantes y refugiadas.
- En el Centro de Migraciones y personas refugiadas de Puente Genil atienden a personas inmigrantes, refugiadas y solicitantes de asilo.
- Campañas de sensibilización para concienciar sobre los retos que afrontan las personas solicitantes de protección internacional para su integración en España.

Ayuntamiento de Lucena

Ámbito de actuación: Local

- Mejorar los procesos de convivencia en el municipio a través del Servicio de Mediación social e intercultural del Ayuntamiento.
- Desarrollo de programas de información, orientación y formación, haciendo un trabajo de coordinación e intermediación con el entorno sociocultural, las familias, la escuela, el vecindario, el sistema de salud, los servicios sociales y las organizaciones sociales.

RETOS Y ESTRATEGIAS PLANTEADAS EN EL GRUPO

RETOS	ESTRATEGIAS
Presión para exigir el cumplimiento de DD.HH. a las administraciones públicas	<ul style="list-style-type: none"> . Hacer el seguimiento a las mociones y Leyes . Generar procesos educativos desde la escuela, visibilizar los derechos y su pérdida en la vida cotidiana de las personas. Trabajar sobre la base de la identidad común en los derechos humanos. . Mejorar la formación técnica de los agentes que participan en los procesos de incidencia política . Ampliar la base social. Crear conciencia ciudadana. Relacionar incidencia social e incidencia política . Identificar nuevos agentes de cambio y potenciar el papel de la mujer como agente más potente dentro del tejido social y organizativo . Generar redes y sinergias entre los agentes de cambio . Exigir a las administraciones locales la toma de medidas para mejorar la convivencia.
Hacer frente al discurso Anti-Inmigración	<ul style="list-style-type: none"> . Educar en la interculturalidad y Trabajar los prejuicios . Mejorar la Comunicación y el impacto . Identificar y neutralizar discursos xenófobos y <i>fake news</i> (noticias y datos falseados)

	<ul style="list-style-type: none">. Cambiar la narrativa y el discurso sobre los DD.HH. Relacionar los derechos de las personas para circular libremente con otras luchas como el feminismo, los derechos de la tierra, la ecología. Exigir a las administraciones locales la toma de medidas para mejorar la convivencia.
--	---

A lo largo de toda esta Jornada se ha puesto de manifiesto que son *malos tiempos* para los derechos humanos puesto que el contexto político-social en el que nos encontramos es de claro retroceso. Mauricio Valiente, teniente del Ayuntamiento de Madrid, abrió la mañana de esta Jornada señalando que hay que poner una mirada crítica y no complaciente sobre el trabajo realizado, darse cuenta de lo lejos que estamos de aquello que celebramos (*Declaración universal de los Derechos Humanos*). Desde las instituciones públicas la lucha por los derechos humanos no ha de ser una opción, sino una obligación.

En los grupos de discusión han participado 40 organizaciones sociales de ámbito local, estatal e internacional. En este espacio de evaluación y propuesta hemos tratado de medir algunos indicadores de progreso y cambio para generar un mayor impacto en los procesos de incidencia política. Se ha debatido sobre los retos, estrategias y oportunidades que tenemos las organizaciones e instituciones para luchar por los derechos humanos vulnerados. La propuesta pasa por generar estrategias a corto, medio y largo plazo; continuar las acciones y denuncias bien coordinadas, generar alianzas para hacer política con otros y otras, extender el alcance de la educación hacia una identidad común sobre los derechos humanos y seguir provocando cambios para erradicar las desigualdades.